

A Tire d'Aile

Journal gratuit trimestriel
de l'AFDAIM-ADAPEI 11



**Ensemble aux couleurs
de l'AFDAIM-ADAPEI 11**



Sommaire

Agenda P. 2

Actualités

- Hommage P. 3
- Retour sur l'Assemblée Générale P. 3
- Séminaire Unapei Occitanie P. 3
- Boutique Solidaire P. 4
- Expertise collective polyhandicap P. 4
- Repas Vie Associative P. 4
- Trail Portel des Corbières P. 5
- Projet Associatif Global P. 5

Zoom

- 50 000 solutions P. 6

Paroles

- Journée Portes Ouvertes ESAT Est P. 7

On parle de nous P. 7

Vie des établissements

- IME Carcassonne P. 8
- EANM Pennautier P. 8
- EANM Castelnaudary P. 8
- EANM Limoux P. 8
- EANM Narbonne P. 9
- EANM Narbonne-Plage P. 9
- EANM Puicheric P. 10
- EANM Leucate P. 10
- IME Narbonne P. 10
- MAS Montredon P. 11
- ESAT Centre P. 11
- ESAT Carcassonne P. 11
- MAS Pennautier P. 11

Ce A Tire d'Aile n°246 est publié par l'AFDAIM-ADAPEI 11, ZI Estagnol - Rue Nicolas Cugnot, 11 000 Carcassonne. Directrice de la publication : Cécile Souteyrand.

Coordination : Anne-Sophie Albouy. Un grand merci aux nombreux contributeurs qui nous ont permis de réaliser ce numéro. Crédits photo : AFDAIM-ADAPEI 11. Ce journal est une publication interne de l'association. Toute reproduction, même partielle, n'est permise qu'avec l'accord écrit préalable de l'éditeur.

Conception-Exécution : AFDAIM-ADAPEI 11



Editorial

Chers adhérents,

Notre association a répondu à l'appel à projet des 50 000 solutions. Parmi nos projets retenus par l'ARS Occitanie, vous trouverez une présentation de l'Unité Régionale de Répit pour l'Aude et les Pyrénées-Orientales. Cette unité offrira du répit aux aidants de jeunes mineurs avec handicap intellectuel qui n'ont pas de place en IME ni à l'école.

La vie de notre association est rythmée par des événements qui nous rassemblent, témoignant du lien associatif qui nous unit. Certains agréables, d'autres beaucoup moins hélas.

Le temps institutionnel de notre assemblée générale, le repas festif de la Bichonnière et des temps d'ouverture, comme les journées portes ouvertes des ESAT de l'Est et le trail de Portel des Corbières sont des illustrations de la richesse de notre vie associative.

L'opération Brioches 2024 a mobilisé toutes les forces internes et externes à l'AFDAIM-ADAPEI 11 pour réussir le pari de vendre à nouveau plus de 40 000 brioches, démontrant ainsi la solidarité des Audois pour notre association.

Bonne lecture,

Laurence LATORRE
Présidente de l'AFDAIM-ADAPEI 11

Agenda

► Commission Vie Associative

Mardi 12 novembre 2024

► Séminaire Projet Associatif Global

Mardi 26 novembre 2024 au Cube à Salles d'Aude.

► Bureau du Conseil d'Administration

Mardi 3 décembre au siège à Carcassonne.

► Conseil d'Administration

Mardi 17 décembre au siège à Carcassonne.

● Hommage

Le 28 août dernier, s'est envolée l'une des premières hirondelles, Ronald MEDUS à l'âge de 74 ans.

Son papa, Monsieur André MEDUS, avait été un des fondateurs de l'Association aux côtés de Monsieur Maurice GRIGNON en 1955.

A sa famille, nous présentons nos sincères condoléances.

● Retour sur l'Assemblée Générale



L'Assemblée Générale s'est déroulée le samedi 22 juin dans les locaux de la Maison des Collectivités à Carcassonne.

C'est un **moment important dans la vie de l'Association** qui rassemble adhérents, professionnels et personnes accompagnées.

Au cours de la **partie statutaire**, où sont votées les différentes résolutions comme les rapports d'activités, financier, moral et d'orientation, l'élection des administrateurs ou encore le prix de la cotisation, **la charte Unapei & Entreprises a été signée**.

Après la clôture de l'Assemblée Générale, une **table ronde** a été présentée aux participants sur le thème « **Prévention et promotion de la santé, vieillissement et fin de vie** » avec les interventions de l'équipe de l'EANM de Pennautier.

Deux vidéos à retrouver sur notre chaîne YouTube :

La santé en MAS :

<https://youtu.be/bB2l6qnZ7nc>



Paroles du groupe des PHV à l'EANM de Pennautier :

https://youtu.be/txmjsQ_zY6s



Cette matinée très dense s'est ensuite terminée par la **remise des médailles du travail**, catégories « On » et « Grand Or ». Trois personnes ont été honorées à cette occasion.

Un **repas festif** dans le restaurant le Païcherou à Carcassonne a clôturé cette magnifique journée.



● Séminaire Unapei Occitanie



Comme chaque année, une délégation de l'AFDAIM-ADAPEI 11 composée d'administrateurs et de directeurs s'est rendue au séminaire de l'Unapei Occitanie qui se tenait au Cap d'Agde les 23 et 24 septembre derniers.

Le thème de l'édition 2024 portait sur le "bien vieillir" des personnes vivant avec un handicap.

Actualités

● Boutique solidaire Unapei et campagne de Noël

L'AFDAIM-ADAPEI 11 s'engage auprès de l'Unapei pour le lancement de la boutique solidaire et la campagne de Noël.

Cette boutique permettra non seulement de proposer des produits engagés, mais aussi de faire des dons.

Les avantages sont nombreux :

- Produits de qualité : fabriqués exclusivement en Europe et en France.
- Éco-conception : produits respectueux de la planète et de ses habitants.
- Logistique responsable : limite le bilan carbone et l'utilisation de plastiques.
- Produits en ESAT : possibilité d'intégration de produits fabriqués en ESAT et notamment du réseau Unapei.

Pour les adhérents, le catalogue vous est transmis avec ce numéro.

Vous pouvez retrouver la boutique en ligne => <https://boutique.unapei.org>



Le nouveau catalogue de noël est arrivé !

On compte sur vous dès maintenant. En plus de soutenir l'Unapei, 25% du montant collecté sera reversé à l'AFDAIM-ADAPEI 11.

● Expertise collective sur le polyhandicap



Suite à la demande de la CNSA (Caisse Nationale de Solidarité pour l'Autonomie), l'INSERM (Institut national de la santé et de la recherche médicale) a publié une expertise collective sur le polyhandicap. Les conclusions et recommandations ont été présentées le 11 juin 2024 pour mieux accompagner les personnes polyhandicapées.

Ces recommandations sont destinées aux aidants et aux professionnels qui accompagnent les personnes polyhandicapées.

Vous pouvez retrouver ces recommandations sur le site de la CNSA
<https://www.cnsa.fr/actualites/quelles-recommandations-pour-une-meilleure-prise-en-soins-et-integration-des-personnes>

Ou en flashant le QR code



● Repas festif de la Vie Associative



Le traditionnel repas annuel de la Vie Associative s'est déroulé le 13 octobre dernier dans le magnifique cadre de la Bichonnière à Limoux.



Familles, personnes accompagnées et professionnels se sont retrouvés pour passer ensemble une magnifique journée.



Plus de 220 personnes étaient présentes dont de nombreux résidents des établissements de l'AFDAIM-ADAPEI 11.



● Trail de Portel des Corbières

Actualités

Le 6 octobre dernier se tenait à Portel des Corbières le « Terra Vinea Trail » organisé par l'association 2 SEO.

Des résidents des EANM de Puicheric, Narbonne, Narbonne-Plage et Leucate faisaient partie de l'équipe des bénévoles sur les ravitaillements.

Cela a donné l'idée de monter une équipe AFDAIM-ADAPEI 11 de marcheurs et de coureurs sur les différents parcours proposés.

Ainsi pas loin de 70 sportifs aux couleurs de l'association se sont élancés sur les chemins des Corbières. Cet événement a su fédérer personnes accompagnées, professionnels et familles.

A refaire !



● Projet Associatif Global

Le Projet Associatif Global (PAG) 2020-2024 de l'AFDAIM ADAPEI 11 arrive à échéance...

La réflexion sur les orientations et les projets de développement 2025-2029 va débuter par un évènement organisé le mardi 26 novembre à Salles d'Aude.

La Présidente et le Conseil d'Administration ont souhaité que l'élaboration de ce nouveau PAG soit participative : personnes accompagnées, familles et professionnels seront associés à son élaboration soulignant la volonté de mettre au cœur de ce projet la triple expertise personnes accompagnées – familles/aidants – professionnels.

Ce premier RDV réunira ainsi le conseil d'administration et les cadres de l'Association, des familles élues aux CVS et des personnes accompagnées, soit une centaine de personnes.

L'URIOPSS animera cette journée pour bénéficier d'apports externes sur l'évolution de la société, échanger, se rencontrer et faire émerger des ambitions communes autour de 4 thèmes :

- Accessibilité - nouveaux droits et possibilités pour les personnes vivant avec un handicap
- Travail - évolution du rapport au travail des travailleurs et des salariés
- Evolution de l'engagement – bénévolat - militance
- Santé – enjeux de l'accès aux soins.



Cette réflexion sera également construite à travers des questionnaires qui seront adressés aux personnes accompagnées, aux familles-aidants et aux salariés avant la fin de l'année.

L'objectif : une validation en Assemblée Générale en juin 2025.

Consultation « Grand Public »

A l'occasion de la communication pour l'Opération brioches, nous avons lancé une consultation « grand public » en vue de faire participer les audois à notre réflexion sur nos futures orientations et projets de développement 2025-2029.

N'hésitez pas à partager cette enquête autour de vous !

Le questionnaire est disponible sur notre site internet www.afdaim-adapei11.org ou en flashant le QR code, ou sur demande par mail à pag@afdaim.org



Zoom

• 50 000 solutions : des places dès 2024

L'Association a déposé en mars 2024 plusieurs dossiers de candidature afin de répondre à l'Appel à Manifestation d'Intérêt (A.M.I.) pour la **création de solutions** mises en œuvre dès 2024 pour les personnes en situation de handicap en attente d'accompagnement médico-social.

Cet A.M.I. fait suite à l'annonce par le Président de la République d'un **plan de création de 50 000 nouvelles solutions et de transformation de l'offre médico-sociale** à destination des personnes en situation de handicap 2024-2030, issu de la Conférence Nationale du Handicap 2023.

Lors de la rentrée sociale de l'URIOPPSS Occitanie, M. JAFFRE, le Directeur Général de l'ARS Occitanie a indiqué que **40 000 personnes n'ont pas de solution**. L'objectif de **l'ARS Occitanie est de financer les solutions pour 10 000 personnes**, avec le souhait que pour 1 € injecté par l'Etat, les départements d'Occitanie injectent 1 € également, permettant ainsi de mettre en œuvre des solutions pour 20 000 personnes dans notre région.

Malheureusement, la santé financière des départements ne laisse pas présager leur engagement dans cette démarche.

Il nous paraît important de repérer et rencontrer les personnes sans solution ou sans solution adaptée sur notre territoire. Cela nous permettra d'identifier leurs besoins, élaborer des réponses adaptées et les défendre auprès de nos financeurs.

Ainsi, **nous continuerons à remplir notre mission de défense des droits des personnes en situation de handicap et de leurs familles / aidants et de mise en œuvre des réponses adaptées**.

Pour toute personne repérée, merci de lui transmettre les coordonnées d'Angélique ARREGHINI, Secrétaire de la Vie Associative, 04.68.10.25.61. mail : angelique.bes@afdaim.org

Nous avions d'ores et déjà repéré des projets afin de répondre dès que possible aux personnes en attente de solution sur le département et qui sont déjà inscrites dans les listes d'attente dans Via trajectoire. **L'ARS a validé plusieurs projets fin juin 2024.**

► extension du SESSAD de Carcassonne :

- 6 places de SESSAD professionnel
- 10 places de SESSAD renforcé TND - collège pour permettre une continuité de parcours éducatif au collège des enfants notamment accueillis en UEEA
- 10 places de SESSAD sur le bassin chaurien (préfiguration d'un projet de dispositif IME sur Castelnau-d'Orbieu)

► extension du PCPE : un projet de 5 places de PCPE.

► extension du SESSAD de Narbonne : un projet de 5 places pour la création d'une Equipe de Soutien Temporaire à Domicile (STD) à destination des enfants et jeunes de 3 à 14 ans et leur famille en attente de solutions et pour prévenir les situations à risque.

L'AFDAIM-ADAPEI 11 se projette également sur les années futures afin de développer de nouvelles solutions sur les territoires audois pour les enfants et les adultes en situation de handicap.

L'Unité Régionale de Répit

L'AFDAIM-ADAPEI 11 a proposé dans le cadre d'un appel à candidatures en 2023 un projet de **création d'une Unité Régionale d'accueil temporaire et de séjours répit** d'une capacité minimale de 9 places pour les enfants, adolescents et jeunes adultes en situation de handicap sans solution dans le département de l'Aude et des Pyrénées-Orientales. **L'ARS a validé ce projet** au 1er trimestre 2024 ; il s'est déployé à partir de ce mois de juillet 2024 avec l'arrivée du chargé de mission cadre de l'URR.

L'offre d'accueil temporaire et de répit constitue, ainsi, l'une des modalités mobilisables, en réponse à diverses situations (attente de place, répit des aidants, période de transition, etc.).

Les unités régionales d'accueil temporaire et de séjours répit s'adressent prioritairement à des enfants, adolescents et jeunes adultes présentant une déficience intellectuelle et/ou des troubles du spectre autistique avec ou sans troubles associés y compris avec comportements problèmes.

Notre proposition d'unité pourra au regard des demandes proposer une ouverture élargie en termes de public cible **pour des enfants présentant un polyhandicap**.

La création de nouvelles unités d'accueil temporaire et de séjours de répit vise à poursuivre le maillage régional, à compléter l'offre actuellement constituée des unités de Toulouse (IJA) et de Saint-André de Sangonis (ADPEP34) et ainsi à définir une organisation territoriale des unités.

L'unité dans le département de l'Aude doit permettre une réponse de proximité dans les départements de l'Aude et des Pyrénées-Orientales notamment sur des **accueils de courte durée, en week-end et pendant les petites vacances** par exemple, en accueil de jour et en internat.

● Journée Portes Ouvertes des ESAT L'Envol et Lastours de Narbonne

Paroles



Emmanuel BOULANGER

Travailleur à l'ESAT L'Envol & Administrateur de l'AFDAIM-ADAPEI 11

"Au multisite des ESAT Est de l'AFDAIM-ADAPEI 11, nous avons accueilli des visiteurs pour la journée Portes Ouvertes.

Nous avons organisé des visites guidées de chaque atelier par les Travailleurs eux-mêmes qui présentent leur lieu de travail et leur activité

Merci à tous d'être venus, nous avons été contents de vous faire découvrir nos activités.".

Retrouvez la vidéo de la journée Portes Ouvertes sur youtube
<https://youtu.be/4fhcPqX3EpI>



Revue de Presse...

L'INDÉPENDANT
Ornaisons - 28/06/24
Alsh – Chaminade : un partenariat à renouveler
"À l'issue de la saison 2023-2024, la représentante de l'Alsh, Laurie Esposito, et les monitrices du foyer Chaminade..."

L'INDÉPENDANT
Carcassonne - 08/06/24
Dans l'Aude, l'Afdaim s'engage contre l'isolement social des seniors
"Emboîtant le pas à son homologue de Belvèze du Razès, le presque trentenaire va poursuivre son expérience..."

L'INDÉPENDANT
Narbonne - 30/09/24
Une porte ouverte en grand à Narbonne sur le travail et le handicap
"La première journée portes ouvertes des ESAT L'Envol et de Lastours, sur le plateau du Quatourze..."

L'INDÉPENDANT
Carcassonne - 07/10/24
Lancement de l'opération Brioches en faveur des personnes en situation de handicap mental
"Depuis 1997, l'opération Brioches de l'AFDAIM, association militante et gestionnaire au service des personnes en situation de handicap mental..."

Vie des établissements

• EANM de Limoux



Intervention du CSAPA

Intervention du CSAPA (Centres de Soin, d'Accompagnement et de Prévention en Addictologie) sur l'EANM de Limoux. Des moments d'échanges avec les résidents sur le sujet des addictions.

Intervention de la gendarmerie

Dans le cadre du partenariat avec le Groupement de Gendarmerie de l'Aude, des gendarmes sont intervenues auprès des résidents de l'EANM de Limoux pour aborder les violences et les risques des réseaux sociaux.



Une intervention appréciée de tous, et où les échanges ont été riches et constructifs.

• EANM de Castelnau-dary

Sensibilisation aux réseaux sociaux avec la gendarmerie

Cette fois, les gendarmes sont venus sur l'EANM de Castelnau-dary pour parler des dangers des réseaux sociaux, le harcèlement, la violence, le risque de radicalisation etc...



Des échanges très intéressants ont eu lieu avec les 25 résidents qui ont participé à cette demi-journée.



Fête du cassoulet

Comme les années précédentes, les résidents de l'EANM de Castelnau-dary ont participé activement à la célèbre fête du cassoulet le week-end du 24 et 25 août.

Ils étaient présents à la halle aux grains, et ont tenu la buvette des Mounjettes

• Pôle Enfance Ouest



Rentrée scolaire pour les enfants de l'Unité d'Enseignement Élémentaire Autisme à l'école Jules FERRY à Carcassonne, aux adolescents de l'Unité Externalisée au Collège Emile ALAIN de Carcassonne et aux adolescents du Collège Joseph DELTEIL de Limoux.

• EANM de Pennautier



Salon auto de Toulouse

Le rêve de Quentin était d'aller voir de belles voitures.

Alors avec 2 copines et 1 copain accompagnés de Marlène, Quentin a pu aller à Toulouse à l'occasion du salon de l'auto.

On en a pris plein les yeux, c'était trop chouette. On en a profité pour choisir la voiture des rêves de l'EANM; Kévin vous la présente, c'est la rouge.

Vie des établissements

• EANM de Narbonne

Fête des voisins



La première fête des voisins du site du Quatourze a eu lieu le 30 août. Le thème de cette édition était de venir avec un chapeau et beaucoup ont joué le jeu !

Une matinée de partage et de rires entre les enfants de l'IME, les résidents de l'EANM, les travailleurs d'ESAT et les professionnels.

Ce moment festif a été également l'occasion des remises des médailles du travail pour les travailleurs d'ESAT.

Visite du maire de Narbonne

Monsieur Bertrand MALQUIER, Maire de la Ville de Narbonne, et des membres du CCAS sont venus visiter l'EANM de Narbonne situé sur le Domaine du Quatourze afin de mieux connaître nos établissements d'hébergement et le public accompagné dans ce type de structure.

La visite s'est clôturée par un repas partagé avec la Présidente de l'AFDAIM-ADAPEI 11, la Direction Générale de l'Association, la Direction de l'EANM et l'administrateur référent de l'établissement.



• EANM de Narbonne-Plage

Moments festifs

Deux gros événements sur l'EANM le même jour.



La matinée était dédiée à la fête des voisins avec la participation de l'ESAT "La Clape", et le soir c'était la fête d'été avec dress code "blanc et rouge".

La banda "Rambal et Sagan" et DJ Magic Jojo étaient présents. Ils ont mis une belle ambiance toute la soirée !



Réalisation d'un court métrage dans le cadre du KINO



Des résidents de l'EANM de Narbonne-Plage ont participé au court métrage réalisé les 6 et 7 juillet derniers lors du KINO D'EN FACE qui se déroulait à Narbonne.

Le court métrage intitulé "Extra-Ordinaires" peut être visionné sur YouTube en scannant le QR code



ou en allant sur le site directement <https://youtu.be/8av1elCBGyw>

Vie des établissements

• EANM de Puicheric

• EANM de Leucate



Fin de l'évaluation, cela se fête !

Un apéritif dinatoire a été organisé pour remercier les résidents, les parents et les professionnels de leur implication suite à l'évaluation qui s'est déroulée le 09 et le 10 octobre derniers sur l'EANM de Leucate Village.

Vendanges, comme à l'ancienne

Christelle, Dominique, Ludovic, Eric Johnny et Pure ont participé à une matinée de vendange chez Vincent Mathieu, propriétaire du domaine "La Romandine" à Azille.

La matinée a été animée par l'intervention d'Amandine, qui est venue expliquer le déroulement des vendanges. Les résidents ont ensuite pu couper des grappes de raisin les déguster et partager un petit déjeuner convivial. L'après-midi, ils ont pressé les raisins pour en faire du jus découvrant ainsi tout le processus des vendanges manuelles.



• Pôle Enfance Est

Kermesse

Une belle journée passée ensemble pour se rencontrer, partager, jouer et danser avant les vacances d'été, et clôturer une riche année !



Rencontre sportive

Fin juin, un groupe d'enfants de l'IME Les Hirondelles de Narbonne, accompagné de leurs éducateurs, a rencontré les enfants de l'ALAE d'Armissan. Un événement en lien avec l'actualité sportive du moment !

Les différents ateliers sportifs proposés ont permis de démontrer que la différence n'empêche en aucun cas la pratique du sport.



La matinée a été une réussite et tous les jeunes de l'IME et de l'ALAE ont pu participer à différents ateliers animés par l'éducateur sportif et les éducateurs des équipes du site Jonquièr (12 - 17 ans) et du quai Vallière (jeunes majeurs). Certains jeunes de l'IME ont même pu animer des ateliers et expliquer la pratique de certains sports.

Des diplômes ont été remis aux différents participants dans le cadre d'un petit moment convivial autour de boissons rafraîchissantes gracieusement offertes par l'ALAE.



Une matinée fort enrichissante pour tous les participants.

La réussite de cette rencontre conforte les équipes éducatives dans le fait de renouveler cet événement et de la pérenniser.

Vie des établissements

• MAS de Montredon des Corbières



Reprise de l'équitation

Depuis le mois de septembre, un nouveau centre équestre, situé à Saint André de Roquelongue, accueille certains des résidents de la MAS tous les vendredis.

Ces instants auprès des chevaux sont toujours des moments de bonheur pour les personnes accompagnées.

Fête de la MAS

Grande fête à la MAS avec le groupe "Gipsy Cristales"

De nombreux établissements ont répondu présents à l'invitation, le FAM de Cuxac, l'EANM de Narbonne, l'IME Les Hirondelles de Narbonne, et la Maison de retraite de Montredon des Corbières. Une belle après-midi dansante et de belles rencontres.



• ESAT Centre

Oncodéfi : sensibilisation aux dépistages des cancers

La sensibilisation aux cancers fait partie de la prévention. Une infirmière de l'Association Oncodéfi est intervenue auprès des travailleurs des ESAT de Rieux-Minervois et de Limoux. A travers des supports adaptés, les participants ont pu prendre conscience de l'importance des dépistages.

La prochaine intervention aura lieu auprès des Travailleurs de l'ESAT de Pennautier.



• ESAT de Carcassonne

L'ESAT en fête

A l'occasion de son repas estival début septembre, la direction de l'ESAT Jules FIL a remis deux médailles du travail en présence de la Présidente Adjointe de l'association Mme Martine MOT : Mme SIERRA, professionnelle, et M. BASTARDY, Travailleur d'ESAT ont été récompensés.

Ce moment festif et convivial a été apprécié de tous.



• MAS de Pennautier



Séjours à la mer

Au mois de juin, plusieurs séjours se sont tenus pour profiter du soleil et des terrasses à la mer. Ryan est parti découvrir Port-la-Nouvelle, Sabine et Claude profitait des plages, restaurants et activités proposées à Narbonne-Plage et Béatrice, Fabienne et Maxime retrouvaient Gruissan et son cadre idyllique. Un grand merci aux professionnels qui se sont mobilisés pour permettre ces moments d'évasion: Sabine, Marjorie, Jennie, Margaux, Estelle et Cathy !



Opération brioches 2024



Objectif des 40 000 brioches vendues atteint!!!

Merci !

Retrouvez notre clip en flashant le QR code

